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2011年6月18日，申花在浙江义乌
客场挑战杭州绿城，下半场第40分钟，
在0比1落后的的情况下，申花队用刘
佳遷换下了冯仁亮，这名原本一直在
队里踢中卫的年轻球员，直接顶到了
锋线上，主教练奚志康试图利用他超
过一米九的身高，加强对绿城队大门
的“空中打击”力度。
短短几分钟的时间里，刘佳遷虽

然也抢到过几次第一落点，但是在申
花队的进攻已经失去了章法的情况

下，比分最终还是没能改写，当时还不
到20周岁的他，也以这样一种既兴奋
又有些失落的方式，完成了自己在申
花和中超赛场的首秀。

刘佳遷在申花队的第二次出场，
是在2013赛季，替补上场不到三分钟
之后，主裁判便吹响了比赛结束的哨
声。
2019赛季，当刘佳遷和他的青岛黄

海队友一路过关斩将拿到中甲联赛冠
军，重新站回到了中超赛场的时候，时
间，已经过去了六年，当年的小刘，变成
了现在年轻队员嘴里的“刘哥”……
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拿到入场券，假期去荷兰加练

夺得这个赛季中甲联赛冠军的那
一刻，刘佳遷的心里相当平静，在他看
来，这一切都是水到渠成的事情。
“开心是肯定的，毕竟这个冠军是

全队一起拼了一个赛季拿到的，只有
我们自己知道有多不容易。”不过，在
刘佳遷看来，拿到了中超联赛的“入场
券”之后，等待着青岛黄海队和他自己
的，是整体水平更高、竞争更加激烈的
竞争：“一直都在关注中超，尤其是申
花，只要能看的比赛基本都会看。确
实，现在的中超跟前几年相比，单从外
援来讲，无论个人能力还是在球队当
中的作用都越来越大，更难对付了。”

目前的青岛黄海队中，最大牌的
外援无疑是曾经在西甲巴塞罗那和
英超曼城队效力过的亚亚图雷。“我
跟他（亚亚图雷）聊过以前在申花队
的时候，跟德罗巴也当过队友，他也
觉得挺不可思议的，好像是时空穿越
了一样。图雷跟我说，现在越来越多
高水平的外援到中国来踢球，对于整
个联赛水平的提高肯定会有帮助，但
是对我们这些踢后卫的来说，这可不
是一件什么好事情，到了中超更是如
此。”
也正因为如此，今年中甲联赛一

结束，刘佳遷就给自己制定了一份训

练计划。“没办法，谁叫咱起点比人家
低呢，肯定要更努力才行，对吧？”趁着
这个假期，刘佳遷将前往位于荷兰的
一家机构进行训练：“以前鲁尼也在那
里练过，主要是针对每个球员不同的
特点和类型，制定出适合每个人的训
练计划，找出你需要提高的地方，有针
对性地进行加强。”作为中卫，刘佳遷
在下个赛季将要面对的是艾克森、胡
尔克、佩莱和金信煜这样的亚洲范围
内顶尖的外援射手，他必须做好从身
体到心理上的准备：“我很清楚中甲跟
中超之间的差距，提前多做一点准备
总归是好的，对吧？”

2014年底，刘佳遷有了想要离开
的念头。
“怎么说呢？在申花那几年，有收

获，也有遗憾，可能遗憾要更多一点
吧。”2010年来申花的时候，只有19岁
的刘佳遷顺风顺水，2011年初就进入
了申花队参加那个赛季亚冠联赛的大
名单，这对一名此前基本没有职业联
赛经验的年轻球员来讲，无疑是莫大
的肯定和巨大的激励：“那会儿心里就
在想，好好在申花练，只要努力付出
了，这里肯定会有我的一席之地。”
在申花的最后记忆，对刘佳遷来

讲并不是那么愉快，由于在预备队联
赛中违纪，他被中国足协处以停赛的
处罚，属于他的2014赛季戛然而止。
“现在想想，可能就是自己长期以来积
累的情绪的一种爆发，那段时间确实
心里挺憋屈的。”

让刘佳遷心里憋屈的，是他怎么
都想不明白的“为什么”：“不管训练还
是比赛，该拼的我一定会拼，但是当你
无论怎么努力，机会都不可能降落到

你身上的时候，那种感觉特别难受，因
为你会不自觉地去想，为什么努力还
是看不到希望？为什么不如你的人却
能跑到你的前面？本来就是年轻气盛
的年龄，那种情况下，一点火星可能就
把整个人给点着了，然后爆发，虽然现
在回过头来看，完全没有必要那么大
的反应，但那个时候就是那样了。”

如果在那个时候有U23球员政
策，刘佳遷或许能更早地获得上场比
赛的机会，所以在羡慕眼下身边年轻
队友赶上了好时候的同时，刘佳遷也
更加珍惜自己在场上的每一分钟。
2016年初，刘佳遷从青岛黄海预备队
升入一线队，但是在冬训期间发生的
一件事情，让他被当时的主教练直接
打入了“冷宫”。“当时我的肌肉有点拉
伤，跟队里的西班牙队医说了，然后去
医院做彩超，结果还真是巧了，片子上
面看不到受伤的部位。作为我来讲，肯
定知道自己身体什么情况，那个时候
我想踢比赛都快想疯了，可能去玩这
个心思吧？当时心里也憋着一口气，既

然你说我没伤，那我就照你说的去练，
结果练了两天，换了一家医院去检查，
人家医生说你这已经不是拉伤，是肌
肉撕裂了，怎么还在训练啊？虽然西班
牙队医跟我道了歉，但是这个伤一养
就是几个月，等我可以踢球了，那个赛
季也差不多快要过去了。”
回过头去看看自己走过的路，今年

也才只有28岁的刘佳遷却有了一种沧
桑的感慨。“偶尔脑子里也会闪过那种
‘算了吧’的想法，觉得这么坚持下去又
有什么意义、又能证明给谁看呢？但又
总觉得不甘心，现在放弃了很容易，但
万一将来后悔了呢？”在最煎熬的那段
日子里，俱乐部老板和领队，还有身边
的队友，给了刘佳遷莫大的支持，也给
了他信心和勇气：“我就想，不管将来怎
么样，我现在该怎么练就怎么练，把状
态保持好，当俱乐部和球队需要我的时
候，我一定要能顶上去，这是我能做到
的，也是必须做到的。谁都会碰到磨难，
要么被磨平，要么就把它变成让你更加
坚硬的铠甲，就是这样。”

2011年初的时候，时任上海申花
俱乐部投资人的朱骏在微博上专门介
绍了一番刘佳遷，并且最后留下了六
个字：就看敢不敢用。

那时，出生于1991年11月的刘佳
遷，只有19岁出头。
对于年轻球员的使用，朱骏显然

是很有心得的，就在之前一年，他从天
津河北等地买来了冯仁亮、宋博轩、王
冠伊和吴曦这些连职业联赛经验都没
有的“生瓜蛋子”，交给曾经获得过世
界杯季军的克罗地亚老帅布拉泽维奇
打造，差点就把2010赛季的中超冠军
抢到手。有了之前的经验，朱骏当然希
望能够“挖”出更多的宝，在众多的年
轻队员当中，身体条件非常出色的刘
佳遷，也是最被他看好的一个。
加盟申花之前，刘佳遷在青岛海

利丰队踢球，无论身高还是脚下技术
都相当不错，不管教练还是俱乐部，都
把他视为极具潜力的未来之星，而申
花将他引进到上海的目标也非常明
确，就是作为当时的国家队主力中卫
杜威的“接班人”来培养，毕竟在之前
征求布拉泽维奇意见的时候，克罗地

亚老帅在看过刘佳遷的比赛录像之
后，也对这名身高超过一米九的年轻
中卫相当看好，表示只要调教得当并
且放手使用，“肯定有机会踢出来。”
可惜的是，在经过了2010赛季的

惊艳和高光之后，申花开始了持续的
动荡，光是在2011赛季，主教练就经历
了从奚志康到可可维奇，再从可可维
奇到拜塞克的更迭。到了2012年，申花
先是请来了法国主帅蒂加纳，俱乐部
随后又签下了法国人弗洛伦特出任主
教练，到2012年5月又请来了阿根廷老
帅巴蒂斯塔。

在球队长期不稳定状态的情况
下，作为年轻球员的刘佳遷虽然一直
在一线队训练，但是很难获得上场比
赛的机会，在本应快速成长的阶段，一
直处在“无人问津”的状态。“那会儿的
想法也很简单，一来觉得自己还年轻，
感觉还耗得起，二来申花毕竟是中超
老牌强队，球队当中也有姜坤、于涛、
曹 定这些高水平的队员，想着能多
学点东西，再加上中超这个平台，说不
定哪一天就有机会了，毕竟我对自己
还是挺有自信的。”

【离开申花的日子
!

】

2011年，完成中超首秀

生不逢时的杜威接班人

“很清楚中甲跟中超的差距”

“碰到磨难，就把它变成坚硬的铠甲”


